



ASSEMBLÉE NATIONALE

14ème législature

francophonie

Question écrite n° 23639

Texte de la question

Mme Véronique Louwagie appelle l'attention de Mme la ministre déléguée auprès du ministre des affaires étrangères, chargée de la francophonie, sur les éléments contenus dans le dernier rapport de l'observatoire national de la langue française. En effet, il apparaît que la pratique de notre langue est de moins en moins usitée au Vietnam. Aussi, souhaiterait-elle connaître les intentions du Gouvernement afin de permettre la pérennité de l'usage de notre langue dans ce pays.

Texte de la réponse

Au Vietnam, comme dans les autres pays de la zone appartenant à l'OIF, la tendance observée ces deux dernières décennies est à la hausse. Le Vietnam compte aujourd'hui plus de 600 000 locuteurs francophones, contre 70 000 en 1990. Malgré la double concurrence de l'anglais et des langues régionales, le français bénéficie toujours d'un certain capital affectif au Vietnam, renforcé par la perception d'un système éducatif français d'excellence. La pérennité de l'usage de la langue est assurée d'une part par l'appui à la formation des professeurs (projets en partenariat avec le ministère de l'Education vietnamien, l'OIF, l'AUF, le Québec et la Belgique) et d'autre part par le développement de dispositifs et de programmes destinés à former une élite francophone influente. Les classes bilingues scolarisent aujourd'hui 13 800 élèves. Leur attractivité provient de leur excellence pédagogique, mais aussi de l'effondrement progressif du système éducatif public vietnamien auquel elles constituent un palliatif peu onéreux (par rapport aux écoles privées). Les lycées français d'Hanoi et d'Ho Chi Minh Ville scolarisent près de 500 enfants vietnamiens (sur 1680 élèves). Ils présentent le rapport qualité/prix le plus compétitif du pays et permettent la poursuite d'études supérieures en France, ce que fait la majorité des effectifs vietnamiens des deux lycées. L'attractivité des filières universitaires francophones, déjà assurée par leur trilinguisme (langue locale, français, anglais) et les taux d'insertion sur le marché du travail proches de 100 % de leurs 16 000 étudiants, est renforcée par les programmes de bourses et les opportunités d'études en France. D'autres programmes développés depuis 20 ans ont permis de former un grand nombre de diplômés francophones : coopération médicale (4000 médecins formés en France), Ecole de Commerce franco-vietnamienne (CFVG, 2 500 diplômés), partenariat vietnamien des grandes écoles d'ingénieurs (PFIEV, 1 500), auxquels s'ajoutent les nombreux cadres formés à Polytechnique, l'ENA et l'ADETEF. L'Année France-Vietnam 2013-2014 sera également l'occasion de renforcer les projets linguistiques.

Données clés

Auteur : [Mme Véronique Louwagie](#)

Circonscription : Orne (2^e circonscription) - Les Républicains

Type de question : Question écrite

Numéro de la question : 23639

Rubrique : Politique extérieure

Ministère interrogé : Francophonie

Ministère attributaire : Francophonie

Date(s) clé(s)

Question publiée au JO le : [9 avril 2013](#), page 3731

Réponse publiée au JO le : [2 juillet 2013](#), page 6962